
! ! ! !电梯事故近期频发，但道路
交通、工矿商贸、火灾，才是申城
安全生产事故的重灾区。申城安
全生产总体形势如何，又呈现出
哪些新特点？
今天上午，记者从市人大财

经委安全生产条例执法检查报告
获悉，“十二五”以来随着经济发
展进入新常态，本市安全生产也
呈现出“三变三不变”的新特点。
“三不变”表现为———

! 事故仍然集中在道路交

通!工矿商贸和火灾三大领域

!"#$!!%$&年，道路交通年
均死亡人数一直维持在 '%%人以
上，占年度事故死亡人数的 ()"

左右；工矿商贸事故年均死亡人
数一直在 !%%人以上，占 !%"；
火灾事故每年死亡人数分别为
&*、*'、(*和 )'人。

! 较大事故时有发生"重大

事故尚未杜绝

其中，!"$$年发生较大事故
$&起，死亡 ))人，发生 $起死亡
$!人的重大道路交通事故。

! 城市安全风险高度聚集

已是新常态

人口高度集中，总量超过
!&"" 万；产业高度集中，规模以
上工业企业超过 $万户；*"层以
上建筑近 $)""幢，电梯 $'万台；
中心城各类地下管线约 $!万公

里；轨交主营线路长达 )&"公里，
单日运送人次超过 '""万。

同时，“三个变化”也特征
明显。

! !"#$!!%$& 年" 事故起

数和死亡人数持续下降

! 事故与经济结构发生同

向变化

工矿商贸死亡事故主要集
中于制造业、租赁和服务业、建
筑业三大行业，死亡人数占总数
比 分 别 为 ：&)+!," 、!!+-'" 、
#)+%)"。其中，建筑业事故呈逐
年下降态势；租赁和服务业事故
呈上升趋势，占比从前期的
!%"左右上升到了 !%#& 年的
!-"。外来务工人员死亡人数逐
年下降，但占比明显上升，由“十
一 五 ” 期 间 的 (-+!!" 升 至
-,+#"。

! 城市运行安全面临新

挑战

在危险化学品生产、储存企
业已经“进入园区”后，运输环节
已是流动危险源，废弃物处置与
环保交叉管控潜在风险较大。为
此，本市不断推进实施禁限控目
录管理、集聚区域联动联控、布
局调整、集中交易平台、流向监
控系统，以及“一企一档一策”数
据库共享，防控风险。

本报记者 姚丽萍

! ! ! !电梯咬人! 甚至夺人性命!

不少时候!跟任性有关"""不是

电梯任性!任性的是人#

今年 !月 "日!中山公园龙

之梦商场电梯$咬人%事故中!清

洁工违规操作!在运行状态下打

扫电梯!酿成事故#

#$"%年 &月! 南京东路华

联商厦顾客踏入电梯空门!从 '

楼坠落电梯井!当场身亡# 事故

原因是!电梯门前的$正在维修%

的警示标志被拿走!造成顾客误

入电梯#

这些事故的缘由都是&违章

操作#

违章!够任性的# 违章操作

又为何发生' 市人大财经委执法

检查表明!经营单位普遍使用外

包队伍!而外包企业的管理水平

参差不齐# 一些外包企业用工主

要是外来务工人员!多临时工!流

动性强(文化程度低(安全意识淡

薄(安全生产技能差!违章操作屡

屡引发生产事故#去年!市安监部

门受理的事故中外包事故占比

达到 !()((!!外来务工人员死亡

人数占比达 !*)((+#

杜绝违章操作! 就要坚持

$谁用工(谁负责%!把外包项目

纳入企业日常安全监管!加强对

外包项目用工人员的监督检查!

树立以人为本! 生命至上的理

念!严守发展决不能以牺牲人的

生命为代价这条底线#

再说说小区里的电梯#身为

业主!每人手中都有一票# 在小

区事务上! 每位利益相关人!都

别急着 $任性%! 乃至过分强调

$权利%而漠视责任和义务#

如果业委会和物业公司一

定要在$维修%这件事情上较劲!

如果貌似事不关己的业主一定

要在性命攸关的事情上为 $钱%

任性#该修不修!该急修不急修!

结果会怎样'

结果! 每一个人的安全!都

无法保障#

假如!业主或者业委会组成

人员无法善用权利)那么!$维修

基金的强制使用制度%! 就是保

障小区安全的杀手锏#

要从根本上杜绝电梯安全

事故! 在全国尚未制定统一的

法律规范之前! 地方立法确立

维修基金的强制使用制度!迫切

而必要# 姚丽萍

"

扫码关注新民晚报官方微博

焦点A4
责任编辑/王文佳 视觉设计/黄 娟2015年8月4日/星期二 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjdb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

电梯高龄服役 物业百般节约 人大代表解题!小区电梯维修难"###

本报记者
姚丽萍

“强制维修”让电梯不能“咬人”
!"#!

“别任性”

申城安全生产
“三变三不变”

#相关链接$

! ! ! !今年 (月 *%日在杭州新华坊
小区发生的电梯事故并不是毫无
征兆，电梯老旧，故障频发已经引
起了物业公司和业主的关注。去年
年初，新华坊小区的物业公司曾给
,层以上住户发放过一份意见征集
表，因为大修或更换电梯需要动用
小区维修基金，物业来征询业主们
的意见。多名当时参与意见征集的
住户表示，在那场意见征集中，大
家几乎都表示了支持态度。但是不
知什么原因，时隔一年多，大修或
更换电梯却迟迟没有动工，竟至因
此付出生命的代价。

在申城，如何防范电梯“迟迟
不修”酿成惨剧？“维修基金强制使
用制度，防范悲剧发生。”市人大代
表钱翊樑说，在他两年前的提案
中，就特别强调了小区内电梯故障
要严格执行“强制维修”制度。
“面对电梯事故，有人质疑电

梯生产商的责任，我要问的是，如
果一种合格药品明明一天只能吃 #

片，有人吃了一瓶出了事，这到底是
谁的责任？是产品质量不合格，还
是不当使用合格产品？人们要学会
按照规则对自己负责。”钱翊樑打
了个比方说，电梯也一样，质量合
格的电梯进入小区，就成了业主共
同财产的一部分；业主要使用好、
维护好财产，无论是为公共安全，
还是为自身安全，维修资金，该用
就别省着。
那么，维护电梯运行安全，地方

立法如何建立电梯运行、维修费用
的“维修基金强制使用制度”？“电
梯运行、维修费用实行专款专用及
银行专户机制，建立由政府有关部
门对物业管理企业使用电梯运行、
维修费用的监督检查制度；需要紧
急维修的电梯，因为涉及公共安全，
可由业委会从维修基金电梯维护专
款中支出费用，无需业主大会 !.*

表决通过。”钱翊樑说，申城小区电
梯陆续进入大修期，他将就电梯运
行安全继续提交代表议案。

! ! ! !但，这一“路径设计”，在实际操
作中，遇到了一些问题。
目前，全市上万个住宅小区的

电梯维修，通常都能“依法运转”。不
过，一些小区也发生过这样的“维修
尴尬”：小区动用维修资金，必须业
委会敲章同意，但业委会和物业公
司对维修资金的使用意见不合，维
修项目只好叫停。
“类似情形不在少数。业委会是

替广大业主管钱的，但那个‘章’实
在攥得太紧了，生怕维修资金账户

里的钱要减少。于是，业委会不同
意，没钱修，物业公司也不管了，事
关小区公共安全的维修，也就没法
做了。”市人大代表张雅玉曾参加过
一个小区的维修基金使用协调会，
她说，如此“惜用”，势必为小区公共
安全埋下隐患。小区电梯，如果该修
不修，该急修不急修，一旦发生业主
人身伤害事故，如果物业公司行使
了告知义务，但业委会“不作为”，那
么由此引发的诉讼，业委会将承担
责任。

问题
高龄服役维保不力

其实，造成电梯安全事故的原
因钱翊樑早有关注。早在两年前，
他和 #)位市人大代表就曾提交议
案关注电梯安全管理。议案分析表
明，电梯安全事故成因主要包括两
方面———

! 高龄服役 电梯使用年限过
长，如果产品质量本来就有瑕疵或
存在设计缺陷，很可能即使通过了
年检，仍会出现险情。

! 维保不力 电梯档案管理不
规范，部分电梯维保单位没有按照
安全技术规范要求至少每半年对电
梯进行一次自检；维保费用过低，维
保质量无法保证。
近年来，申城小区电梯陆续进

入 #)年大修期。面对安全隐患，一
旦小区电梯发生紧急故障，谁来修、
怎么修，地方法规是否给出了现成
的维修路径？是。!%#%年实施的《上
海市住宅物业管理规定》第 ,,条
列举了几种情形，明确物业公司应
当立即采取应急防范措施，制定维
修、更新方案，其中第一种就是“电
梯故障”。
法规明确，小区里电梯故障组

织维修，“组织者”就是物业公司，如
果物业公司干不了，还有房屋行政
管理部门垫底“代修”；无论业主大
会是否成立，只要电梯必须维修，维
修费都从“住宅专项维修资金”中列
支。当然，列支前还有一系列的审
核、审价程序，保障维修资金不乱
花。如果业主大会已经成立了，物业
公司要用维修资金，就必须先得到
业委会审核同意，然后再向区县房
屋行政管理部门备案。

! ! ! !昨天，湖北荆州，向柳娟的家
人和朋友在殡仪馆向她做最后的
道别。就像她丈夫给她的长信中写
到的：这个被电梯吞噬的少妇用她
年轻的生命“为全国人民上了一堂
乘坐电梯的安全教育课”。
只是，我们落下的不是“一堂

课”就能补齐，悲剧并没有停止。据
不完全统计，!%天来，全国发生 -

起电梯“吃人”事故，造成 , 死 #&

伤。包括 (月 *%日杭州市下城区新
华坊小区，一名 !#岁的大三学生被
电梯夹住身亡。忧虑和恐惧从商场
扶梯蔓延到许多家庭频繁接触和
使用的厢式电梯。

据今天上午公布的市人大财
经委安全生产条例执法检查报
告，申城目前共有 #%%%% 多个商
品住宅小区，* % 层以上建筑近
#)%%幢，电梯 #'万台。而单单 !%#*

年 # !) 月就有 #%% 多个小区的
#-%% 多台电梯出现故障维修纠纷
，纠纷原因主要是没人修、没钱
修、没法修。

如何化解小区电梯维修难？
强制维修制度和维修基金强制使
用制度，作用几何？记者就此采访
了市人大代表钱翊樑。

对策 建立强制维修制度

矛盾 物业业主能省就省
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